

Anthropologie des transformations sociales: état, droit et économie

(Laboratoire d'anthropologie culturelle et sociale)

Attilio Bernasconi

Le processus de paix colombien : communautés afro-descendantes, territoires et autonomie

Le gouvernement colombien est actuellement occupé d'une part à engager la phase de post-accords avec la guérilla des FARC-EP et, d'autre part, à avancer dans les dialogues de paix avec la guérilla de l'ELN (Armée de Libération Nationale) dans le but de finaliser un accord de paix avec cette deuxième organisation également. L'ELN contrôle plusieurs territoires du pays, notamment le long de la côte pacifique colombienne qui est principalement habitée par des communautés noires. Leur identité est intrinsèquement liée aux relations entre les pratiques quotidiennes et l'espace habité. Si Bernasconi s'intéresse aux négociations officielles qui se tiennent entre le gouvernement, l'ELN, et ces communautés, il examine d'abord les discussions et négociations non officielles qui se déroulent entre l'ELN et les habitants afro-descendants dans les territoires occupés par cette guérilla. Dans un contexte espérant la paix et la justice sociale pour le pays, Bernasconi investigue de quelle manière s'envisage l'autonomie de ces communautés afin qu'elles puissent être actrices sur leurs territoires.

Mark Goodale

Révolution dans ses limites: Cartographies de la justice, de l'idéologie et de la pratique en Bolivie

Travaillant avec des sub-sides américains pour la recherche anthropologique (National Science Foundation et Fondation Wenner-Gren), Goodale a retracé les paysages de la révolution bolivienne à travers une étude réalisée sur plusieurs sites, du palais présidentiel aux réunions des brigades de jeunes néo-fascistes, des zones de ségrégation, des sites de violence ethnique et de classe de Sucre et de Porvenir aux rencontres d'étudiants-activistes «néo-indianistes» à l'université nationale. Au cours de cette année, il rédigera un livre sur cette recherche qui utilise une ethnographie profonde fondée sur des expériences individuelles de transformation pour examiner les limites extérieures du changement radical, la relation entre la politique locale et ce que Tania Li a appelé le «système capitaliste généralisé», et les limites de la justice symbolique face aux inégalités structurelles et aux héritages du colonialisme.

L'anthropologie du droit et l'éthique de la vie quotidienne

Goodale est l'un des rédacteurs de l'équipe internationale préparant le Oxford Handbook of Law and Anthropology pour Oxford University Press. D'autre part, il a récemment publié "Anthropology and Law: A Critical Introduction" avec NYU Press en 2017. Cet ouvrage présente une vue d'ensemble de l'anthropologie contemporaine du droit tout en développant une série d'arguments de fond sur la place contestée du droit dans ce que Goodale affirme être un monde «post-utopique». Les premières critiques de l'Anthropologie et du Droit l'ont décrit comme une «excursion audacieuse et vivifiante» et un «joyau d'un livre à penser et à enseigner» (J. Comaroff, Université de Harvard); un livre de «prose étincelante et brillante analyse» (R. Wilson, Université du Connecticut); une étude qui utilise une «palette mondiale pour représenter de façon vivante et accessible ce que les anthropologues contemporains ont à dire sur le droit en tant que sens, réglementation et identité» (D. Nelken, King's College London); et un volume «susceptible de devenir un texte classique, lecture requise dans une variété de cours, et une pierre de touche pour les années à venir» (R. Coombe, Université York).

L'UNESCO examine le monde: une préhistoire des droits de l'homme

Un des intérêts de recherche sur le long terme de Goodale concerne à la fois l'histoire et l'historiographie de la relation ambiguë de l'anthropologie avec le développement des droits de l'homme. Il s'est concentré sur le rôle d'une obscure entité de l'UNESCO, connue sous le nom de «Comité des philosophes». Ce groupe d'éminents philosophes, diplomates et théologiens est reconnu pour avoir découvert que les principes des droits de l'homme étaient empiriquement universels dans toutes les cultures du monde au moment où la Déclaration universelle des droits de l'homme a été rédigée en 1947 et 1948. Les recherches effectuées ces deux dernières années dans les archives de l'UNESCO à Paris et dans les collections spéciales de la bibliothèque de l'Université de Chicago ont permis de découvrir un trésor de sources, permettant de mettre en lumière ces débats. Sur la base de cette recherche, Goodale prépare un manuscrit pour Stanford University Press qui traite de l'histoire du rôle de l'UNESCO dans la création des droits de l'homme; une réévaluation avec annotations des 57 réponses à une enquête sur les droits de l'homme réalisée et diffusée par l'UNESCO en 1947 et 1948. Goodale analyse de manière critique l'utilisation et les abus du processus de l'UNESCO dans les débats sur les origines, la légitimité et l'universalité des droits de l'homme.

Cristian Terry

Les objets en action. Étude des textiles andins dans les Andes péruviennes à l'heure du tourisme contemporain

L'argument principal de la thèse de Terry est le suivant : les textiles andins font partie importante du quotidien local et touristique et joue un rôle dans l'action de tous les jours. Cette action quotidienne concerne une diversité d'actrices·eurs (humain·e·s ou non) et une pluralité de domaines tels que l'esthétique, le vestimentaire, l'utilitaire, le décoratif, le politique, le patrimonial, l'identitaire, l'acte chamanique, l'économique, le commercial, le touristique, voire aussi le sensoriel à travers le souvenir. Inspiré d'une approche de la théorie de l'acteur-réseau, les textiles sont ainsi appréhendés comme acteurs à part entière et s'inscrivent dans des dynamiques qui se configurent de manière située et constante dans l'espace et dans le temps, aussi bien au Pérou, mais de plus en plus ailleurs, par la circulation de ces objets notamment en tant que souvenirs touristiques.

Yannis Papadaniel

Anthropologie politique de la santé (projet en cours) : Enquête sur les cliniques sociales et solidaires en Grèce

Il est difficile de tirer un portrait uniforme des cliniques solidaires grecques. Si elles se caractérisent par un objectif commun qui consiste fournir des soins primaires à celles et ceux qui n'y ont plus accès, ces cliniques varient dans leur forme, leur organisation, leur structure, et le type de partenariat qu'elles envisagent (ou au contraire qu'elles n'envisagent pas avec les pouvoirs publics, l'Union Européenne, mais aussi l'industrie pharmaceutique ou encore l'Eglise). De façon schématique, on peut dire qu'il existe une cinquantaine de ces cliniques (dont la moitié se trouve dans Athènes et sa périphérie) qui offrent des soins et des médicaments gratuitement aux patients, qui ne rétribuent pas les praticiens, ceux-ci interviennent bénévolement. Ces cliniques bénéficient tantôt de soutiens financiers par la voie de dons en nature ou en espèce, à travers notamment des réseaux de solidarité internationaux qui passent par la France, l'Allemagne, et même la Suisse. C'est précisément leur disparité dans leur mode d'organisation et leur philosophie politique respective qui fait de ces cliniques un révélateur des dynamiques – des turbulences – que traversent la société grecque contemporaine.

Anne-Christine Trémon

Pour la cause de l'ancêtre. Relation diasporique et transformations d'un village globalisé, Shenzhen, Chine

Prenant la suite de «Chinois en Polynésie française, Migration, métissage, diaspora» (Société d'ethnologie, 2010) cet ouvrage étudie la relation diasporique changeante entre un village lignager de Chine méridionale et ses émigrés et descendants d'émigrés, en Polynésie française et ailleurs dans le monde. Il rend compte de l'affaiblissement de cette relation, en même temps que de la persistance de liens moraux, affectifs, et symboliques, dans la Chine de l'ère des réformes et de l'ouverture. La création de Shenzhen, la plus ambitieuse des Zones économiques spéciales chinoises, a été, à partir de 1979, le signal de l'ouverture chinoise aux capitaux de l'étranger et le laboratoire des réformes économiques et sociales. Cette réouverture s'est accompagnée de reconexions, encouragées par les autorités chinoises, entre les localités d'origine et la diaspora. L'ouvrage engage une démarche processuelle qui rend compte de l'effet de ces reconexions sur les transformations locales, mais aussi – un phénomène peu étudié – de l'effet en retour de ces transformations sur les relations avec la diaspora. Les habitants natifs de Fort-les-Pins «village-dans-la-ville» deviennent un quartier de Shenzhen, mégapole à la croissance fulgurante, ne sont plus les pauvres paysans dépendants de leurs riches cousins à l'outre-mer qu'ils étaient encore il y a quelques décennies. L'ouvrage, à paraître fin 2018, examine comment, dans ce contexte de mutations accélérées, le sens conféré à l'émigration a changé en même temps que la relation à la diaspora.

«Biens publics dans la Chine urbanisée»: avec Jessica Wilczak, Bo Wang, Jérôme Gapany (FNS)

Les «villages urbains» chinois cristallisent plusieurs des défis chinois actuels qui se posent notamment en matière de financement et la distribution des biens publics (tels que pensions de retraite et assurance maladie, collecte d'ordures, bâtiments scolaires, cimetières, temples, voies et places publiques). Dans le cadre du projet mené par Trémon avec un financement du FNS (2017-2021), plusieurs cas sont examinés afin de rendre compte comparativement des types de biens publics procurés par ces communautés urbanisées et des processus de leur production et distribution, en même temps que de l'économie morale dans lesquels s'inscrit leur provision.

“Revenir” : Quêtes, enquêtes et retrouvailles

Certains voyages, dont les destinations sont investies de charges affectives fortes, prennent des formes singulières: déplacements temporaires et volontaires revendiqués et vécus comme des «retrovallées» avec des endroits considérés comme ceux des origines familiales ou nationales, ils sont souvent qualifiés par les acteurs eux-mêmes de «recherche de racines», «quête des origines» ou encore «retour aux sources». Après une journée d'étude organisée à Lausanne en janvier 2015, Trémon et Michaël Busset dirigent un numéro thématique de la revue Ethnographiques.org sur ce thème, à paraître à l'automne 2018. Trémon a travaillé sur les voyages de «recherches des racines» des Chinois de la diaspora en Chine, et M. Busset sur les pèlerinages nationalistes serbes au Kosovo. S. Wojciewski, doctorante sous la direction de Trémon et D. Picard, qui effectue une thèse sur les voyages identitaires des "Black Germans", a rejoint le projet en 2017.

Dagna Rams

La révolution électronique alternative: déchets électroniques, ordinateurs de seconde main et traces matérielles au Ghana

Le recherche examine comment les déchets informatiques - de l'étranger et de l'intérieur - au Ghana ont façonné les économies informelles, ainsi que la politique de l'espace et de l'environnement. Je travaille dans lieu principal au Ghana, Agbogbloshie, où les déchets sont amassés et transformés en biens échangeables, que ce soit des métaux ou des ordinateurs fonctionnels. Comment la «traversée de la rivière de la fracture numérique» (comme la politique des ghanéenne de 2002 appelle un accès croissant aux ordinateurs) ressemble-t-elle les zones géographiques mieux connues des salles de design de la Silicon Valley, des usines en Asie et des magasins dans les sociétés riches? Comment les personnes qui doivent faire face aux déchets informatiques sont-ils liés aux progrès technologiques? Quels types d'arrangements sociaux au Ghana garantissent que le recyclage local reste compétitif dans l'économie mondiale affamée de métaux? Que faut-il pour créer un ordinateur à partir des rejets? – Ce sont quelques-unes des questions qui sont essentielles au recherche en cours.

Anthropologie de la médecine et de la santé: corps, soins et subjectivités

(Laboratoire d'anthropologie culturelle et sociale)

Irene Maffi

La contraception et l'interruption volontaire de grossesse en Tunisie: police morale et pratiques médicales après la révolution

La recherche s'est déroulée entre août 2013 et juin 2014 dans les cliniques de santé sexuelle et reproductive de l'Office national de la famille et de la population et dans l'unité de planning familial de la maternité Wasila Bourguiba à Tunis. Maffi a également collaboré avec des ONG locales qui s'occupent de la santé des femmes : l'Association tunisienne de santé reproductive, l'Association Tawhida ben Cheikh et l'Union tunisienne des sages-femmes du nord. L'intérêt de cette recherche réside dans les changements socioculturels qui ont eu lieu après la victoire politique d'al-nahda, le parti islamiste tunisien, en 2011. Des valeurs conservatrices et religieuses mises sous silence depuis l'indépendance ont émergé contribuant à la mise en question de pratiques reproductives et médicales autrefois normalisées dans le domaine de la santé sexuelle et reproductive. L'enquête a porté en particulier sur l'histoire des discours et des pratiques de la contraception et de l'IVG pendant l'époque postcoloniale, les caractéristiques des services de contraception et d'IVG dans le secteur public et privé, l'interaction quotidienne entre les femmes demandeuses des prestations mentionnées et le personnel médical et paramédical, les narrations des patientes et du personnel médical et paramédical autour de la contraception et l'IVG, les politiques étatiques et l'action des ONG locales et internationales dans le domaine de la santé sexuelle et reproductive, l'économie morale et politique de la contraception et de l'IVG pendant la période postrévolutionnaire. La parution d'un ouvrage basé sur cette recherche est prévue à l'automne 2018 chez l'éditeur Berghahn Books.



Political determinants of sexual and reproductive health: Criminalisation, health impacts and game changers, Centre on Law and Social Transformation, Chr Michelsen Institute (CMI) and University of Bergen (UiB) - in charge of research in Tunisia from 2017

The project investigates health effects of criminalizing sexual and reproductive behaviour and health services, and analyses the political dynamics that drive, hamper and shape the uses of such criminal law in ten African countries. Seven are predominantly Christian Sub-Saharan countries (Uganda, Malawi, Ethiopia, Kenya, Mozambique, Zambia, South Africa) while three are North African Muslim countries (Sudan, Egypt and Tunisia). Some of these countries have a long tradition of abortion on demand while in others, it is criminalized. As for homosexuality, cases range from Mozambique, where same-sex relations were legalized in 2007 to Sudan, where the death penalty applies. The project aims to gain insights into political game changers that can improve conditions for sexual and reproductive health. Global health actors have sought to push for de-criminalisation of abortion and same sex relations but external pressure triggers local resistance, and once abortion and homosexuality become politicized, public health evidence seems to have little traction among legislators and policy makers.

Yannis Papadaniel

Enquête auprès des bénévoles accompagnant en fin de vie (FNS)

Papadaniel a partagé plusieurs années durant les expériences des bénévoles qui, au sein de diverses associations dans des régions de Suisse romande accompagnent les personnes en fin de vie dans leurs derniers instants. Il en a rapporté une thèse, des articles puis un ouvrage qui reconfigurent les questions que l'on croyait pourtant largement balisées sur la relation à la mort chez nos contemporains. Loin d'apparaître comme un substitut aux rituels en désuétudes entourant la mort, le choix de pareille activité, s'il peut déclencher nombre d'appréciations (l'activité des bénévoles est souvent perçue comme morbide ou mystique), n'en est pas moins significatif par le rapport à la mort qu'il induit. En effet, ce rapport « déjà à distance » avec les mourants – auxquels les bénévoles ne sont pas attachés affectivement et sur lesquels ils projettent une figure de maître charismatique que leur souffle la littérature palliative – démontre que la ritualité et le funéraire ne sont pas les seules médiations qui se placent entre les humains et la mort.

Enquête « Les 'proches aidants'. Entre monde du travail et accompagnement en fin de vie» (FNS)

L'objectif de cette enquête était de saisir la façon dont des personnes en activité professionnelle accompagnent un proche atteint d'une maladie à l'issue potentiellement fatale. Nous avons rencontré des proches en emploi qui se sont occupés (ou qui s'occupent) d'un parent ou d'un ami malade. Lorsque la situation s'y prêtait, nous avons ensuite rencontré leurs collègues et supérieurs hiérarchiques ainsi que des représentants des équipes soignantes. Nous avons retracé les parcours personnels et professionnels des proches avant, pendant, et après la maladie. Nous avons repéré les interfaces problématiques et analysé les façons dont ces personnes les géraient. Nous avons listé leurs ressources matérielles, sociales, morales et symboliques. Nous avons retracé les dynamiques familiales et les transformations relationnelles en leur sein. La même attention a été portée aux ajustements négociés – ou non – dans la sphère professionnelle, ainsi qu'à la communication sur le lieu de travail autour de la maladie. Enfin, nous avons évalué les moyens mis en œuvre en guise de soutien éventuel.

Alexandra Afsary

De la gouvernementalité jusqu'à l'intérieur des corps: ce que les technologies contraceptives font aux sujets et aux sexualités

Les configurations contraceptives actuelles sont une construction récente à l'échelle de la régulation des naissances comme l'a mis en évidence les analyses socio-historiques des pratiques contraceptives. Depuis les années 1960 et la mise sur le marché des premières pilules, les méthodes contraceptives, à légitimité et diffusion variées, et à disposition, principalement des femmes, se sont multipliées. Dans sa recherche de thèse, Afsary propose ainsi d'examiner les (re)configurations contraceptives à l'œuvre en Suisse romande. Il s'agira pour elle de comprendre comment et par quel biais les individus agissent à rendre leur sexualité non-reproductive. Sur la base d'entretiens approfondis et biographiques avec des femmes et des hommes, d'un terrain multi-situé composé d'espaces d'accès et de promotion contraceptive et de récolte de documents variés, son but est de comprendre comment les corps, les sujets et les sexualités sont investis par la contraception, abordée comme une technologie non-figée et composée d'éléments multiples. En suivant cette perspective, deux aspects principaux alimentent le questionnement d'Afsary. D'une part, elle s'intéresse à retracer les trajectoires contraceptives des personnes et à identifier les différentes conditions participant aux choix en matière de conduites contraceptives et sexuelles. D'autre part, elle analyse comment l'usage des dispositifs contraceptifs contribuent à produire un rapport au corps et à la sexualité qui leur sont spécifiques. Elle propose ainsi une réflexion sur la façon dont les technologies contraceptives participent à produire, façonnner ou encore transformer techniquement et socialement les corps, les sexualités et les subjectivités.

Caroline Chautems

Ethnographie des pratiques d'allaitement dans le cadre d'un suivi global par une sage-femme indépendant en Suisse romande

Les expert-e-s en périnatalité identifient l'allaitement au sein comme la manière la plus adéquate de nourrir les nouveau-nés. Sa réussite constitue dès lors un enjeu central du post-partum. À travers une ethnographie du suivi post-partum à domicile, Chautems explore les pratiques et expériences d'allaitement de femmes qui ont choisi d'être accompagnées par une sage-femme indépendante et d'accoucher à domicile ou en maison de naissance. Construit en opposition à une compréhension technocratique de la naissance, le modèle de soins des sages-femmes propose une lecture naturaliste, mais aussi productiviste de la mise en place de l'allaitement, conjointement à la mobilisation d'outils et de techniques pour optimiser son déroulement. S'inscrivant dans le modèle de parentalité du « maternage proximal », les mères s'engagent dans le travail corporel requis afin de réaliser leur projet d'allaitement, pensé dans la continuité de leur projet de naissance extra-hospitalier. Au carrefour des domaines de recherche que sont l'anthropologie de la naissance, les études culturelles de la parentalité (Parenting Culture Studies) et la socio-anthropologie du corps, la recherche de Chautems examine les trajectoires d'allaitement de ces mères, en lien avec l'organisation et les structures familiales, sociales, professionnelles et économiques qui les entourent.

Line Rochat

Pratiques de soins, pratiques d'accueil. Humanisation et singularisation de nouveau-nés malades et prématurés dans un service de néonatalogie romand.

Cette recherche porte sur des pratiques ordinaires de soins dans un service de néonatalogie romand, conçues comme des pratiques d'accueil de nouveau-nés. La notion d'accueil permet de rendre compte, à différents niveaux, de ce qu'implique l'entrée dans le monde d'êtres nouveaux pour ceux et celles qui les reçoivent. Cette recherche porte plus précisément sur les manières dont infirmières, médecins et parents s'ajustent les uns aux autres, contraints à vivre ensemble par la présence d'un enfant malade ou né avant terme et comment ils vont travailler à la singularisation de ce dernier. Ainsi, l'attention est portée sur des thématiques telles que la construction du nouveau-né et du fœtus comme patient autonome, le soin du corps de l'enfant, sa transformation et le façonnage de sa personnalité et de son caractère, les critères d'attachement, la gestion de la mort, ou encore les trajectoires des enfants dans les différents secteurs de soins depuis leur entrée jusqu'à leur sortie. Le passage par ces différents angles d'analyse permet de mettre en lumière l'intense travail d'accueil de nouveaux membres dans la communauté humaine et renvoie fondamentalement à la question de ce qui fait d'un être un être humain.

Rosanna Sestito

L'augmentation de l'accouchement par césarienne en Suisse romande

Le projet de thèse de Sestito s'intéresse aux enjeux liés à l'augmentation de l'accouchement par césarienne en Suisse. L'augmentation du taux de césarienne serait-il imputable à la demande faite par les femmes hors de toute situation pathologique ? L'augmentation des taux des césariennes en Suisse est variable selon les régions et selon les hôpitaux (privés ou publics). Cette augmentation est-elle directement liée au coût de l'intervention ? Pour rencontrer les femmes qui ont accouché par césarienne ou envisagent de le faire, Sestito propose d'effectuer une recherche de terrain dans différents lieux en Suisse romande : maternités publiques, cliniques privées, associations de sages-femmes et de parents qui se disent engagés dans la réflexion autour de l'augmentation de l'accouchement par césarienne.

Politiques du vivre ensemble: identité, idéologie et différence

(Laboratoire d'anthropologie culturelle et sociale)

Michaël Busset

« Le Kosovo, c'est la Serbie »: les corps de la nation en marche. Pèlerinages serbes au Kosovo, menace et nationalisme viscéral

Sur la base de plus de deux ans de recherche de terrain en Serbie et au Kosovo, Michaël Busset interroge dans sa recherche de thèse une modalité d'expression nationaliste par le biais de certaines pratiques pèlerines serbe au Kosovo. Mise en parallèle à l'expression d'un nationalisme ordinaire, il devient envisageable de la penser au-delà d'une approche et d'une analyse politiste et/ou socio-historique du nationalisme. Ici, l'« idéologie nationaliste » intéresse moins Michaël Busset que l'expression pratique et ordinaire d'une manière d'être à la nation. Dans le cadre des pèlerinages au Kosovo, un élément incontournable permettant de comprendre cette expression est la menace. Par son apprentissage et son omniprésence se déploie alors ce que Michaël Busset appelle le nationalisme viscéral: un nationalisme qui n'est pas le fruit d'un projet politique et idéologique, un nationalisme qui transcende l'identité et l'appartenance nationale puisqu'il peut également atteindre celui ou celle qui se laisse prendre par le jeu social en cours et, finalement, en raison du contexte de son expression, un nationalisme qui relève des tripes, de la chair, de la viscère, donc. C'est là l'originalité de cette recherche: approcher le nationalisme comme un mode d'être, de penser et de se comporter au monde et non pas forcément comme une idéologie programmatique et fonctionnaliste.

Mark Goodale

L'anthropologie de l'extrême droite et de l'anti-cosmopolitisme

La recherche sur la droite en Bolivie depuis 2008 a mené à une tendance émergente dans l'anthropologie nommée les « ombres sombres ». Au cours de cette dernière année, Mark Goodale a réuni un groupe de chercheurs pour examiner ce que Stephen Hopgood a décrit comme les « temps de fin » des imaginaires cosmopolites et la montée des mouvements de droite, du nationalisme violent, du racisme, du nativisme et des nouveaux fascismes afin de développer un cadre analytique pour comprendre comment et pourquoi ces phénomènes continuent de hacher la vie sociale et politique contemporaine. Le volume qui résulte de cette collaboration apparaîtra avec la série Interventions critiques de Berghahn au début de 2019.

Irene Maffi

Fostering pluralistic memories and collective resilience in fragile transitional justice processes (FNS)

Co-réquerante dans le projet r4d co-financé par le FNS et l'Agence de coopération internationale suisse, Irene Maffi supervise deux doctorantes et contribue au travail collectif des quatre équipes impliquées dans la recherche. Le projet vise à étudier les processus collectifs de mémoire dans trois sociétés fragiles qui ont été bouleversées par de nombreux cycles de violence interne pendant plusieurs décennies au Sri Lanka, au Burundi et dans les territoires palestiniens. Il est basé sur l'idée que la circulation et la libre expression de différentes mémoires du conflit peut encourager la tolérance politique et rendre les communautés plus fortes face à des événements critiques tels des incidents violents ou des provocations politiques qui pourraient autrement mettre en danger ou détruire le processus de paix.

Tsering McKenzie

Ethnographie d'un projet de recherche en partenariat Nord-Sud sur les mémoires plurielles dans des sociétés post-conflit

La recherche de doctorat de Tsering McKenzie porte sur les différents modes de pratiques et de discours tels qu'ils sont agis par les chercheurs et les institutions dans le cadre d'un projet suisse de recherche sur les mémoires post-conflit dans trois pays « en développement » (Burundi, Sri Lanka, Palestine). Par le biais d'une ethnographie multi-située comprenant plusieurs résidences sur les différents sites de recherche du projet, elle a pu observer le processus transnational de production scientifique dans ses différentes phases et à partir de différentes positions des acteurs du projet. La recherche de Tsering McKenzie vise à analyser la manière dont les conditions particulières définies par la structure du partenariat sont exprimées d'une part dans les actions et les interactions des chercheurs, et d'autre part dans le contenu scientifique qui est mobilisé et plus tard produit par le dispositif temporaire mis en place.



Amal Zayed

Resilience Under Occupation: The Case of Alternative Popular Education (APE) in Palestine

Targeting the Palestinian educational system and its institutions has been a frequently used policy by the Israeli occupying authorities since the first day of occupation. This policy reached its height during the first Intifada (1987 – 1993) when all universities, colleges, institutes, schools and even kindergartens received military orders to close their gates. The Palestinians established an alternative educational system, with teaching and learning taking place in sites such as mosques, churches, private homes, and other places. This process, designated by the people as "Alternative Popular Education" (APE), was then declared illegal by the Israeli authorities, a crime for which participants could be imprisoned for up to ten years. The doctoral thesis of Amal Zayed is intended to shed light on a unique and exemplary phenomenon, delving into its details, seeking out its roots, becoming acquainted with its participants, and judging its effects in the educational but also the political field, as well as its place in the broader picture of the protracted struggle against occupation.